

# Gaceta de Tenerife

Número suelto, 5 cént. V. atrasada, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias Domingo 31 de Agosto de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

## AGRICULTURA REGIONAL

### II De una Memoria premiada en concurso público por el Consejo Regional de Agricultura y Ganadería de Canarias.

Los terrenos volcánicos antiguos, formados por traquitas, pórfidos y basaltos, originan suelos más fértiles y menos permeables. Las tierras silíceas, arenosas y de escasa consistencia, propenden a la sequedad, carecen de materias fertilizantes y principalmente de ácido fosfórico. Se enmiendan con las arcillas y calcáreas, convirtiéndose sobre todo las margas arcillosas. La sílice es conveniente a los vegetales, en especial a las gramíneas.

Difieren los terrenos arcillosos, según la proporción de sílice, cal, potasa o sosa que contienen. Son compactos, lentos para la desecación e impermeables; ricos en potasa y pobres en el ácido fosfórico. Se mejoran con enmiendas silíceas calcáreas o de materias orgánicas; en estas condiciones convienen a los prados naturales.

Según la proporción de arcilla, arena silícea, de potasa o de sosa que contengan los terrenos calcáreos, varían estos en sus condiciones. Son generalmente ligeros, bastante permeables y facilitan la práctica de las labores. Se humedecen mucho en el invierno, y en el verano, se desecan y caldean; pobres en materias orgánicas y convenientes para las enmiendas de las tierras desprovistas de cal. Se enmiendan con las tierras arcillosas.

Un elemento importante para las tierras es la caliza, pues además de prestar su concurso en la alimentación de las plantas, neutraliza los terrenos ácidos, que por este carácter son impropios para el cultivo, y coopera a la formación de los nitratos, indispensables para la asimilación del nitrógeno por los vegetales.

Los restos de origen orgánico, experimentan alteraciones en su composición, por la influencia del oxígeno del aire, de la humedad, del sol y de ciertos micro organismos. Cuando estas alteraciones llegan a cierto grado forman el «humus» que proporciona a las plantas, por la absorción de sus raíces, ciertas sales, anhídrido carbónico y el carbonato de cal en estado soluble (bicarbonato). Por la combustión lenta de las materias orgánicas en las condiciones indicadas, se oxida el nitrógeno de los principios orgánicos azoados y forma el ácido nítrico, que asociándose a la cal, sosa o potasa de los terrenos, resultan los nitratos correspondientes. Este fenómeno denominado nitrificación, es muy importante para las plantas. Las condiciones indispensables que exige la nitrificación, consisten en el concurso de la humedad, de una temperatura conveniente y de un pequeño organismo «Micrococcus nitrificans».

Requieren las plantas todas las substancias que entran en su composición, ora las tomen de la tierra por sus raíces, ora las adquiera de la atmósfera por sus hojas y demás partes verdes. De ahí que sea indispensable el conocimiento de la composición de la tierra y de la planta, para suministrar a los vegetales los principios que les sirven de alimento, y a la tierra los elementos de que carezcan para completar su fertilidad. La demostración de este principio fundamental de la Agricultura es muy sencilla. Colóquese una semilla en arena silícea pura, regada con agua destilada y germinará perfectamente, pero el desarrollo de la nueva planta cesa en cuanto se agotan las materias alimenticias que la semilla contiene; añádate a la arena estéril, una mezcla de nitrato y cloruro de sodio, fosfato ácido de calcio, y sulfato a base de calcio, hierro y manganeso; el vegetal, encontrando las substancias nutritivas precisas, vive y prospera como en el terreno más fértil.

Los abonos suministran a las tierras las substancias de que carecen. Aunque una tierra sea muy fértil, el cultivo continuado obliga al empleo de los abonos, para restituírlos por este medio los elementos que perdió. En otro caso, habrá que dejar la tierra sin cultivar por algún tiempo para su mateorización, como se practica en los barbechos, o alternar el cultivo de unas plantas con otras, cuyas raíces tomen el alimento del terreno a mayor o menor profundidad, como acontece en la alternativa de cosechas.

El abono es variable según las condiciones del terreno a que se ha de aplicar, es decir, a los elementos que faltan al suelo y a las exigencias de las plantas que se cultivan. El conocimiento de la naturaleza química del suelo es indispensable para el empleo de los abonos, entre otras razones,

por la incompatibilidad entre algunas materias de lenta nitrificación, como el sulfato amónico, estiércoles descompuestos, sangre seca, guanos de pascado etc., con los terrenos de composición extrema, ya sean calcáreos, o desprovistos de cal y ricos en materia orgánica. En estas condiciones es preferible emplear los nitratos, fosfatos, escorias y cenizas.

Siendo la producción de abonos orgánicos insuficiente para el cultivo intensivo, es indispensable el empleo del abono químico. Los abonos minerales complementados con materias que contengan ácido fosfórico, son los más convenientes en la mayoría de los casos. Las materias nitrogenadas suplen al nitrógeno producido en la fermentación de los estiércoles, que no es aprovechado por la planta; y en cuanto a los abonos potásicos, compensan la insuficiencia del estiércol en esta materia alcalina. Los abonos fosfatados se aplican en forma de superfosfatos o fosfatos ácidos y en escorias Thomas. De los nitrogenados empleáanse los nitratos de sosa y potasa; materias de procedencia animal, como sangre seca y otros residuos. De los potásicos se utilizan el cloruro y sulfato de potasio al 50 por 100 de alcali y la kainita al 12 por 100. El nitrato de sosa aplicase cuando la planta está en el período de su desarrollo.

Careciendo la mayoría de los agricultores de los conocimientos científicos y medios necesarios para practicar el análisis de los abonos, único medio de comprobar la composición y el valor del artículo que adquieren en el comercio, deben asesorarse por el dictamen pericial que garantiza ambos extremos y les sirva de guía para su experimentación en el campo de cultivo.

José Simón.

### Información parisiña

## Declaraciones del jefe del Gobierno

### La política exterior o interior española

Muchos periódicos parisinos publican una entrevista que M. André Mevil, director de la Agencia Radio, ha celebrado con el presidente del Consejo de ministros español.

Lo más saliente de las declaraciones de Sánchez de Toca es lo que sigue: «Son demasiado conocidos mis sentimientos hacia vuestro país, y por lo tanto no es necesaria una larga conversación. Yo soy—todo el mundo lo sabe—un antiguo amigo y un ferviente admirador de Francia. Las relaciones entre nuestros dos países son afortunadamente muy cordiales. Inútil es manifestar mi satisfacción por ello.»

Jamás puse en duda la victoria de los aliados. Desde el otoño del año 1914 había previsto y anunciado esta victoria, añadiendo que la guerra sería muy larga. Como se ha visto, los acontecimientos han confirmado en absoluto mis previsiones.

Uno de estos días España ratificará el Convenio de la Liga de las Naciones, hecho que me llena de alegría por mi país.

La guerra, que ha trastornado al mundo y que ha modificado todos los sectores de la actividad humana, ha abierto a las naciones nuevos horizontes. Todas y cada una en su esfera deben estar convencidas de ello. Por nuestra parte, tenemos la convicción de que España debe naturalmente, agruparse dentro de la política occidental.

Nuestro programa de Gobierno, en lo que respecta a la política interior, se resume en estas dos palabras: Aplicar y trabajar. Desde que estamos en el Poder hemos dado pruebas de nuestro deseo de conseguir que desapareciera la agitación política, tan perjudicial a la buena marcha de los asuntos. Esta es la razón por la que el día que presentó el Gobierno al Parlamento hice un llamamiento a la colaboración de todos los partidos para la obra económica y social que pensamos realizar. Esta tarea es inmensa y al mismo tiempo muy árdua. Debe ser llevada a cabo, no era el interés exclusivo partidista sino en el interés general de España. Por mi parte, yo trabajaré en ello con todas mis fuerzas.»

## EL VENTORRILLO

Gran restaurant instalado en el Llano de los Viejos (Monte de las Mercedes) Esmeradas comidas y almuerzos a precios económicos. Servicio de coches y carretas. Se sirven comidas extraordinarias avisando con un día de anticipación en el teléfono número 24 o en el Almacén de A. P. Arbelo, calle de la Caza, esquina a la del Pino.

## Notas curiosas

### Las muertes extrañas

Muertes extrañas que quizá ocurren todos los días. Todos los días la muerte siega caprichosamente muchas vidas. Múltiples son las armas, y el asalto imprevisto la complaca. La Historia cuenta a gran número de sus hijos predilectos cuyo fin fue como sus vidas, extraordinario. Recordemos alguno: El famoso marino inglés Drake, navegando a vista de la isla de los Cangrejos, quiso desembarcar para observar de cerca los curiosos animales que poblaban en las orillas. Aunque armado y en compañía de algunos individuos de la tripulación, fué rodeado y atacado por los grandes cangrejos que había visto desde el navío. Resistióse valientemente, pero al fin sucumbió. Los cangrejos le cortaron las piernas, los brazos y la cabeza con sus poderosas tenazas, y royeron su cadáver hasta los huesos.

Enrique II, conde de Champaña y Rey de Jerusalén, hallábase en la ciudad de Acre. Cierta noche, mientras le preparan la mesa, le traen, como de costumbre, agua en una jofaina, para lavarse las manos. Estaba el Rey vuelto de espaldas a una ventana sin baranda; habiendo retrocedido algunos pasos distraidamente, cayó en el vacío desde una gran altura. Y lo curioso es que el sirviente que estaba a su lado, con la toalla en la mano, temiendo quizá que se lo acusara de haber empujado al Rey, arrojó de la misma ventana, detrás de su amo. Enrique II falleció ensanguiñado; su fiel servidor resultó con una costilla rota.

En el siglo XVII, un mecánico milanés llamado Settala, muere aplastado por un aerolito. Y si Settala, no fué en vida personaje digno de la Historia, su muerte, quizá única, la dispensó tal honor.

En 1277 el Papa Juan XXI se hallaba en una habitación de su palacio de Viterbo en circunstancias en que se derrumbó el techo y lo sepultó entre los escombros. Lo sacaron tan gravemente herido, que falleció seis días después.

El almirante Dumont d'Urville, cuya vida estuvo llena de toda clase de peligros en regiones ignoradas, adonde llegó en viajes de exploración, pereció, aplastado y quemado, en el primer accidente de ferrocarril que registra la Historia el 8 de Marzo de 1842.

El actor Baron, desempeñando el papel de Don Diego en «El Cid», deja caer en cierto momento su espada al suelo, como la obra lo exige, e indignado la rechaza con el pie; por desgracia, da en la punta del arma y se produce una ligera herida. Al día siguiente la herida se agrava, y se desamputa luego un flemón que exige la amputación inmediata de la pierna. El artista no quiere repetir.

«No—declara altivamente— el público silbaría a un rey del teatro si se presentara con una pierna de palo» Y esperó tranquilamente la muerte. Sardanápalo, el último de los Reyes asirios, famoso por la molición de su vida, vencido su ejército por los enemigos y él en las vísperas de caer prisionero, se encierra en su palacio, da fuego a una pira de maderas odoríferas y se arroja a las llamas con sus mejores y sus tesoros.

El suicidio de Diógenes, el filósofo del tonel, fué una extraordinaria proeza de la voluntad, contuvo la respiración hasta que sobrevino la muerte.

El célebre médico y matemático de Pavía, Cardan, se dejó morir de hambre por no doermentir su horóscopo. Habiendo predicho su propia muerte para el 15 de Septiembre de 1576 y temiendo se desacreditara su ciencia favorita si no moría en la fecha prevista se sometió a una dieta tan rigurosa, que terminó sus días en una fecha aproximada a la que había fijado para su muerte.

## BARBERIA

Se desea comprar una. Informarán en esta Imprenta.

## MI SENDA

«Ya descubrí una luz... y no me aparté de este sendero—línea divisoria— ¡Reniego de la mísera victoria del humano vivir de que estoy harto! ¡Resignación y fé!... Supremo parto de este cerebro que parece noria... y lejos de los atrios de la Gloria, la Santa paz del que no tiene un cuartol... ¡Ni pompas ni utopías! Mis carujes son esos, que entre velas y cordajes, arrastraron los sueños de Colón... Como obrero que soy, amo el trabajo, y acepto, con orgullo y agasajo, el sacrificio de mi profesión...» Jordán Franchy. Santa Cruz 1919.

## Cartas sin respuesta

### Para Manuel Pisaca

Si es ruda labor la de reconstruir acciones o sentimientos pasados, cuando como en este caso, es huérfano de todo mérito y ayuno de todo conocimiento psicográfico el restaurador, entonces, de la ingrata tarea solo compensa la discreción del lector, que salvará, sin duda, los errores de interpretación y cronología con que, sin pecaminosa intención, se hayan maleado los originales.

### III

«Mi Isabel: como flores muertas en la alcoba de una niña romántica y bella, que dejan su perfume en la estancia callada y pálida; así son los recuerdos.»

Al evocar los sucesos pasados de nuestra vida, los vivimos de nuevo y tienen entonces los viejos recuerdos la fragancia deliciosa de los tiempos presentes y el mérito incontestable de lo intangible para nuestra ambición, acuciada por la imposibilidad. De tu cariño, flor deshojada y marchita, solo me queda el recuerdo. A ti, de tu conmemoración virtuosa y galante conmigo, no debe quedarte nada más que el recuerdo.

Las buenas acciones dejan también tras de sí como una misteriosa emanación de regocijo placido y silencioso.

Si recordas alguna vez que me quisiste mucho, seguramente sentirás la alegría de haberme querido, pues que fué una buena acción hacer feliz al vecino en la lucha con la vida, pero pienso yo ahora que, si es así, si te alegras de haberme querido, es que aún no me has olvidado, y si no sientes la satisfacción de tu antiguo cariño, entonces, mía, no me quisiste nunca.

De tal suerte confirmo prácticamente tu antigua afirmación teórica: el amor es eterno e inmutable.

Tal vez me quisiste mucho y quizás por esto te hayas sacrificado a mí con el altruismo de no confesarlo. Yo no soy absolutamente desdichado por que me queda el recuerdo, que tantos otros no poseen.

«Recuerdo, flor de consolación espiritual y bella, rara floración legendaria y eterna, que llevas a los años contristados y míseros de los humildes, ricos de otros tiempos, el aroma misterioso de retroacción de venturas; recuerdo, emanación incoercible de las almas, caricia magra y sana del padre Cronos, implacable hasta en el cariño, que trae a los vencidos de la vida la seguridad de pasados triunfos y, tal vez, las esperanzas de nuevas victorias; recuerdo joyoso castillo de atávicas ilusiones; alcázar preciado de la virtud de los años, que pones en las imaginaciones seniles la materia prima para agigantar pasadas dichas, salve!»

Y tú, Isabel: centro y origen de mis recuerdos, bendita seas sobre todo...

Fernando Rey.

## Una queja justa

Ayer se personó en esta Redacción un comisionado de la popular Sociedad obrera marítima lamentándose que en el reparto del trigo últimamente requisado no se ha tenido para nada en cuenta la petición que, con la antelación de bida, hicieron los obreros aludidos, a fin de poder vender el trigo, que proporcionalmente se le asignase, al pueblo necesitado y en pequeñas partidas, como ya lo hizo, mereciendo el aplauso de todos, con el trigo del «Cabo Peñas».

Pareciéndonos harto razonable la queja expuesta por el expresado comisionado, nos permitimos excitar el celo del Alcalde, señor Mandillo, para que vea la manera de remediar esta sensible omisión, cediéndose a la Sociedad obrera marítima la cantidad que se crea prudencial, porque de lo contrario se correrá el riesgo de que gran parte del pueblo no acomodado, se quede sin poder disfrutar del pequeño beneficio que le reportaría la adquisición en cortas cantidades de tan indispensable cereal. Nosotros, que en otras ocasiones y alejándonos de todo insano partidismo no hemos escatimado nuestros sinceros elogios a los actos del Sr. Mandillo que nos han parecido dignos de ello, no dudamos que atenderá a los deseos de la precitada sociedad obrera que nos proporciona la íntima satisfacción de ser también ahora los nuestros.

## De Tegueste

### Fiestas

En los días 7, 8 y 14 de Septiembre, se celebrarán en este pintoresco pueblo las tradicionales fiestas en honor de Nuestra Señora de los Remedios, con arreglo al siguiente programa:

### Día 7

A las cinco de la mañana, repique general de campanas y se lanzarán al espacio cohetes voladores, anunciando al vecindario el comienzo de los festejos.

A las diez de la mañana, misa solemne ante el trono de Nuestra Señora de los Remedios, artísticamente adornado por los devotos de la Virgen.

A las tres de la tarde, vísperas solemnes de la Iglesia Parroquial de San Marcos.

A las cuatro de la tarde, entrada en la plaza de los típicos barcos de Tegueste, Pedro Alvarez y San Luis, teniendo lugar a continuación las carreras, que tan populares hacen estos festejos.

A las seis de la tarde, gran concierto vocal e instrumental, en que tomarán parte distinguidos elementos musicales y cantantes de la Capital y vecina ciudad de la Laguna.

A las diez de la noche, solemnes cultos en honor de la Virgen y terminados éstos, harán su entrada triunfal en la plaza los barcos, con la librea y su Capitán, y, además, la danza, verificándose a continuación la procesión de Nuestra Señora de los Remedios que, acompañada del clero parroquial, hermandades y Autoridades, recorrerá el trayecto de costumbre, quemándose vistosas piezas de fuegos artificiales, confeccionadas por famosos pirotécnicos de la Isla.

A la entrada de la Virgen en el templo se darán por devotos las loas de costumbre.

A continuación concurso de fuegos artificiales y la Pandorga, que lanzará al espacio cohetes voladores y, al mismo tiempo, se quemarán recámaras.

En diferentes casos, se celebrarán animados bailes que durarán hasta la madrugada.

### Día 8

A la madrugada repique general de campanas.

A las nueve misa rezada ante el trono de la Virgen.

A las once de la mañana, misa solemne, con exposición de S. D. M. oficiando el Párroco de este pueblo Licenciado don Juan Suárez y se cantará la Misa de Calahorra por un nutrido coro de voces.

El sermón estará a cargo del M. I. P. Dr. D. Bernabé González Marrero, Canónigo Doctoral de la Santa Iglesia Catedral de Tenerife.

Terminada la función saldrá de nuevo la procesión de la Virgen, que recorrerá la plaza del pueblo, y a su entrada en el templo se dirán las loas por los feligreses de la misma.

A las tres, grandes carreras de barcos, a continuación, juegos olímpicos, carreras de sacos y luchas.

Todos los actos serán amenizados por una Banda de música.

Por la tarde y noche, grandes bailes populares.

### Día 14

A las once de la mañana, misa solemne con vestuario, y sermón a cargo del Párroco de este pueblo ya citado Licenciado Suárez, y seguidamente la procesión de la Virgen, que recorrerá el trayecto acostumbrado.

Al mediodía carreras de barcos, y por la tarde bailes populares.

## Un comunicado

Santa Cruz de Tenerife 30 de Agosto de 1919. Sr. Director de GACETA DE TENERIFE, En Plaza.

Muy Sr. mío: Le ruego tenga la bondad de insertar en el periódico que con tanto acierto dirige, la adjunta carta que con esta fecha envío al Director de «La Prensa».

Le anticipa las más expresivas gracias su atto y s. s. q. e. s. m. Francisco Rodríguez Herrera.

Vd. dirige y con referencia a los datos que señala como rigurosamente exactos, para parangonar las diferencias de precios entre uno y otro comercio; me apresuro a manifestarle, sin que me crea el llamado a intervenir en estas cuestiones, que tengo la seguridad absoluta que existe en una mala intención por parte de la persona que pudo haberlo facilitado, puesto que las noticias que posee sobre el particular, y que merecen toda confianza, son completamente distintas a las que Vd. publica.

Tengo la creencia de que todas las personas que fuera de Canarias lean el artículo a que aludo y tengan necesidad de venir a estas Islas, lo harán a Las Palmas y no a Tenerife; y las Compañías de Vapores que conozcan los datos que Vd. publica erróneamente y que estén en vías de disponer que sus buques hagan escala en nuestro puerto, desistirá de ello y hay que tener muy presente que en la actualidad se encuentran en Europa con dicho fin, varias personalidades muy salientes de nuestro Comercio, cuyas gestiones pudieran resultar estériles por su mala información.

Como quiera que estas campañas que se inician sin datos exactos, los efectos que producen son en favor del Puerto y Ciudad de Las Palmas y con notorio perjuicio del nuestro y últimamente en distintas ocasiones he visto en su periódico otras noticias sobre el mismo asunto y de igual efecto, le ruego que procure no dejarse sorprender, para evitar los perjuicios que produce la forma en que ese periódico viene haciendo la defensa de nuestros intereses.

Además, tengo noticias fidedignas de que uno de los medios de que se valen las Casas Consignatarias de Las Palmas para hacer la propaganda de aquel Puerto, consiste en enviar a las Compañías de Vapores, los números del periódico de la digna dirección de Vd. en que se viene desacreditando con datos más o menos exactos el Puerto de esta Capital. Queda de Vd. atto. y s. s. q. e. s. m.

Francisco Rodríguez Herrera.

## Los señores anunciantes

Decididos a publicar de nuevo GACETA DE TENERIFE con las cuatro planas, rogamos a los señores anunciantes que fijen su atención en la tarifa de anuncios que publicamos en otro lugar de este número, y que comenzará a regir en dicho día.

La economía de los precios y la gran eficacia que tiene el anuncio en nuestro diario, que es el más leído por las clases pudientes, les aconseja enviar sus anuncios a GACETA DE TENERIFE en la seguridad de que obtendrán los más ventajosos resultados.

Las órdenes de anuncios para ir confeccionando las planas, se reciben desde hoy en esta Administración.

## Ecos de Sociedad

### Saludo

En esta localidad hemos tenido el gusto de saludar al joven don Juan María Perdigón, de la Villa de la Orotava.

—También hemos tenido el gusto de saludar a don José Fuero, de la Villa de Güímar.

—Asimismo hemos saludado a don Pedro Hernández, del Puerto de la Cruz.

### De temporada

Con objeto de pasar unos días en casa de su hermano político don Isidoro Acedo, Juez de Primera Instancia de Icod, han marchado para aquella villa los jóvenes don Miguel y don Juan Croft.

### Mejoría

En la vecina ciudad se encuentra bastante mejorada de su indisposición la señora doña Catalina Alvarez, Viuda de Fernández del Castillo.

—También ha experimentado alguna mejoría Marcelino Izquierdo, hijo del Oficial de Telégrafos, don Domingo Izquierdo.

### Regreso

Después de haber pasado una temporada en la «Villa Benitez», ha regresado a esta localidad el Jefe de esta Estación Telegráfica, don Dámaso González, en compañía de su señora esposa e hijos.

—Próximamente regresará a África, en donde está destinado, después

# GACETA DE TENERIFE

## TARIFA DE ANUNCIOS

1. Anuncios preferentes, a una columna, hasta seis líneas, en 2.ª o 3.ª plana, alternos, un mes	4'00
2. Idem hasta doce líneas, alternos, un mes	5'00
3. Gacetas, en la sección de noticias, hasta seis líneas, cada día	0'50
4. Idem, idem, hasta doce líneas, cada día	0'75
5. Anuncios a una columna, hasta 8 centímetros, en segunda plana, alternos, un mes	7'50
6. Idem, idem en 3.ª plana, alternos, un mes	5'50
7. Idem, idem en 4.ª plana, diario, un mes	6'00
8. Anuncios a dos columnas, hasta 8 centímetros, alterno, en 2.ª plana, cada mes	20'00
9. Idem, idem en 3.ª, alternos, cada mes	15'00
10. Idem, idem en 4.ª, diario, cada mes	10'00
11. Anuncios a tres columnas, hasta 8 centímetros, en segunda plana, por un mínimo de 4 inserciones, cada día	2'00
12. Idem, idem en 4.ª plana, diario, un mes	30'00

### Esquelas de defunción (Se reciben hasta las 6 de la mañana)

En primera o segunda plana, por una inserción	15'00
Idem idem por dos inserciones	25'00
Para los suscriptores, por una inserción	10'00
Idem idem por dos inserciones	15'00

Estos precios se entienden por la esquila a dos columnas en el tamaño acostumbrado; cuando se deseen a tres columnas, o por más de dos inserciones, rigen precios convencionales, así como en los anuncios que excedan de los límites que se fijan en la tarifa.

## COLEGIO DE SAN ILDEFONSO (San Vicente Ferrer 63 y 65) a cargo de los Hermanos de las Escuelas Cristianas (Incorporado al Instituto general y técnico de Canarias)

Desde el 25 de Agosto al 25 de Septiembre próximo se dará un curso por las mañanas.

El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primera enseñanza.

Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.

Se darán clases de repasos

Para informes su Director.

# ¡No más enfermos!!

Se acabaron las enfermedades. El que quiera tener salud, pase una temporada en las Cañadas y beba el tónico

## TRIUMPHATOR

De venta en J. Brage, Ignacio González, Horchatería Valenciana, Café Britis, y English Bar.

de haber pasado unos días en esta Capital, el Capitán de Infantería don Arturo Rodríguez Ortiz.

### Para las Cañadas

Con objeto de atender al restablecimiento de su salud, ha trasladado a las Cañadas, el joven don Tomás Escorihuela.

### De viaje

En breve marchará para Las Palmas, con objeto de predicar en dicha ciudad, el Rdo. Padre Superior de la Congregación de los Misioneros de esta Capital.

En el vapor «Barcelona» hace viaje para la Península, con objeto de atender al restablecimiento de la salud de su hijo don Augusto, el señor don Rafael Hardison y Espou acompañado del enfermo, de su esposa y de su otro hijo don Carlos.

En el citado vapor embarcó, asimismo ayer, el Ingeniero de Caminos don Pedro Mattos Massieu, que lleva el propósito de gestionar en Madrid la inmediata resolución del asunto de nuestro puerto.

También ha embarcado, en viaje de recreo, el Consejero del Banco de España, don Juan Febles Campos.

### Reuniones

En Junta Directiva celebrada anteayer por este Real Club Tenerife, se acordó que en adelante todos los viernes de cada semana se verifique por la noche unas reuniones a la que asistirán un sexteto y en la que se obsequiarán a los socios asistentes a un mantecado.

Por no haberse podido celebrar el viernes último ésta se aplazó para el día dos a las 9 de la noche.

### Natalicio

Con toda felicidad ha dado a luz un robusto niño la señora doña Julia Alonso, esposa del apreciable joven don Angel Toledo Ruiz.

### Soldados de cuota

Entre los jóvenes que el primero de Septiembre se incorporarán a filas, como soldados de cuota, y perteneciente al cupo de Instrucción de 1918, se encuentran don Juan Oliver Martínez y don Antonio Ortoll y Delmotte.

### Estudiante

En el mismo vapor marchan para la Península los estudiantes de Derecho don Juan Díaz Llanos y Paz y don Marcelino Izquierdo, así como el estudiante de Ingeniería don José Zárate.

### Regreso

Ha regresado de Inglaterra el Vice Consul de aquella nación en esta plaza, Mr. Robert Carey Griffiths.

### Transeunte

Anteayer estuvo en esta localidad la señora D.ña Gloria Bertrán de Lis de Hernández Mora, en compañía de sus hijos.

### Traslado de residencia

En la presente semana llegará a esta Capital, de Gültmar, con el propósito de fijar su residencia entre nosotros, la señora doña María Mora Hernández.

### Enfermos

Se encontrará ligeramente indisuesto el reputado Doctor don Diego Costa e Izquierdo.

En la Clínica del Doctor Rodríguez López han sido operados dos niños hijos del señor Magistrado de la Audiencia don José Márquez Caballero.

## FOOT-BALL

### El encuentro de esta tarde

#### «Rojo» y «Laurel»

Ha despertado gran entusiasmo entre los aficionados a este deporte, la partida de foot-ball, que se efectuará hoy a las 6 de la tarde en el campo de deportes del «Isleño Sporting Club», entre los equipos arriba mencionados.

Ambos teams cuentan con muy buenos elementos de varias sociedades deportivas de esta Capital.

En el primer encuentro celebrado entre estos bandos correspondió el triunfo al «Rojo», que logró apuntarse 1 tanto a su favor. Voremos, esta tarde, pues, quien logra poner a mayor altura su tabellón.

El «Laurel», se alineará en la siguiente forma:

Portero, Francisco González, Defensas, Juan Barroso y Lucas Martín; Medias Defensas, Pablo de Armas, Víctor Perera y José Sosa; Delanteros, Santiago Peña, Alfonso Reyes, Elías González, José Barrera y Domingo Montero.

El «Rojo», se alineará de esta manera:

Portero, Tomás González; Defensas, Germán Rodríguez y Juan Santana; Medias Defensas, Manuel Hernández, Juan A. Jorge y Emilio Hernández; Delanteros, Antonio Déniz, Antonio Rivero, Rafael Rodríguez, Juan Carballo y Antonio Herrera.

También jugarán a las 4 de la tarde en el mencionado campo de la entusiasta Sociedad «Isleño Sporting Club», una partida de balompié los equipos «España» y «Palermia», ambos de esta Capital.

A estos encuentros, que seguramente serán del agrado de los aficionados, podrá concurrir el público que lo desee, pues no tendrá que abonar localidad alguna.

## AYUNTAMIENTO

### SANTA CRUZ DE TENERIFE

Distribución del trigo a precio reducido que condujo el vapor «Donosila».

Para el Ayuntamiento 50.000 Kilos

#### Para trabajadores

Don Servando Ortoll	1.000
» Pedro Hernández	500
» Andrés Lombet	1.000
» Eulogio Reyes	1.000
Sres. Viuda de Yanes	1.000
Don Santiago García Sabarria	1.000
» R. Calzadilla	1.500
Sres. Morales Pérez y C.	1.500
Don Francisco Iborste	500
» José María Junco	1.000
» Benjamín Ascanio	500
» Ismael Machado	1.000
» Toribio E. Barrios	1.000
» Adolfo Bencomo	500
» Evaristo Ramos	300
» Gregorio Martín	500
» Luis Díaz Rodríguez	1.000
» Angel Ramos	1.000
Sres. Fyffes Limited	2.500
» Elder	2.500
La Eléctrica	1.000

#### Panaderías

Den Daniel García	1.000
» Luis Díaz	1.000
» Félix Díaz	3.500
Unión Industrial	6.000
Don Manuel Beutell	1.000
» Juan de Vera	2.000
» Bernabé Rumeu	5.000
» Juan de la Rosa	1.000
La Moderna	3.500
Sres. Alvarez Hermanos	4.000
Dos panaderías en San Andrés a 500 kilos c/u.	1.000

#### Panaderías y Molinos

Don Eulogio Reyes	700
» Laureano Carló	7.500
La Oportunidad	10.500
Don Pedro Duque	10.500
Total	130.000 Kilos

El Alcalde.

Esteban Mandillo.

## Conciertos musicales

### BANDA MUNICIPAL

Programa de las obras musicales que ejecutará la expresada banda el día de hoy en la Plaza de la Constitución de 9 y media a 11 y media de la noche.

#### Primera parte

1. «La Generala», paso doble, Vives.
2. «Honrada», gran vals de concierto, Guillet.
3. «La Patria Chica», gran fantasía, Chapí.

#### Segunda parte

1. «Danza Siberiana» (1.ª vez), Gileg.
2. «Leonor», meditación, Power.
3. «San Alfonso», paso doble, R. de S. José.

## SUCESOS

### Atropellada por un automóvil

Anteayer noche fué atropellada en el muelle principal por un auto la niña de 5 años de edad María Rosa, siendo conducida a la Casa de Socorro, donde se le apreciaron heridas que fueron calificadas de reservadas.

## Notas marítimas

### El «Barcelona»

En la noche de anteayer fondó en nuestro puerto este magnífico buque de la Compañía de Píbilos.

Aquí desembarcaron ayer a primera hora de la mañana 997 inmigrantes procedentes de la Habana. También dejó carga general.

En tránsito para la Península lleva 623 pasajeros y carga general.

Ayer tarde salió despachado por su consignatario en esta plaza Sr. de las Casas, con destino a Barcelona y escalas.

### El «Infanta Isabel de Borbón»

Procedente de Buenos Aires y Montevideo llegó ayer por la mañana a este puerto el vapor «Infanta Isabel de Borbón», de la Compañía Trasatlántica.

Ayer tarde salió para la Península.

En este puerto dejó los siguientes pasajeros:

De Buenos Aires: D. Sebastián Arbelo, doña María C. Mirandó, don Juan Minagorret, don Tomás Terán, don Telesforo Fuentes, doña Juana G. de Fuentes y D. Manuel Rodríguez.

De Montevideo: Evaristo M. Benthencourt y Francisco R. de Armas.

En el mismo vapor embarcaron: Para Cádiz: don Pedro Matt's Massieu, don José Suárez Mada, doña Maura Páramo, D. Juan Febles y D. Santiago Romero.

Para Almería: don Luis Jiménez Canga Argüelles y D. Luis Jiménez González.

Para Barcelona: doña Aniceta Barbuzano, doña Domitila Barbuzano y doña Rita Miranda.

### El «Ariadne»

Ayer por la mañana hizo escala en nuestro puerto el vapor francés «Ariadne», procedente de Burdeos.

Tiene 1916 toneladas de carga y se dirige a Dakar para donde salió ayer mismo despachado por sus consignatarios Sres. Hamilton.

### Veleros

Ayer entraron los siguientes: «Gaspar», de Garachico, con carbon vegetal.

«Adán», de Las Palmas, con carga general.

«San José», «Evarista» y «Celia», de la pesca, con pescado.

## Atención

¿Leoncitos a mí y a tales horas? ¿que te parece amigo Sancho de los Leoncitos de «Clavijo»? Sepa su merced, que con la cajilla moderna y ese selillo de la Unión de Fabricantes, resultan tan bien, que puede fumarle el mismo Pentapollín.

Están a la venta, una nueva marca de cigarrillos «Flor de Morales», en cajillas modernas a veinte céntimos, elaborados con puro Habano; el que se crea inteligente, que pida el cigarrillo «Violeta» de Morales Clavijo. El que desee fumar fuerte, pida el cigarrillo «Electra», llamados Canarias, también de Clavijo. Imeldo Seris número 121: Teléfono 471.

Sta. Cruz de Tenerife

## Sección religiosa

### Santos de hoy, día 31

San Ramón Nonnato, confesor y Nuestra Señora del Buen Viaje.

### Santos de mañana día 1.º

San Gil, San Leto mártir de Toledo y San Augusto y compañeros mártires.

### CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—A las y media misa rezada por el alma de doña Nicolasa Cabrera. (q. e. p. d.)

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 9 y media.

Iglesia del Pilar.—Misa rezada a las 6 y media, a las 8 y a las 9. A las 8 y cuarto de la noche exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las Religiosas de la Asunción.—Misa rezada a las 9 y media; a las 5 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 8 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada de 5 y media a 6, a intención de las personas que la deseen.

La misa y oficios divinos de mañana son de San Egidio con rito semidoble color blanco

## Espetáculos

### Parque Recreativo

Hoy se celebrará una gran matiné en la que tomarán parte los «Hermanos Lys» acrobatas de fuerza de emocionantes ejercicios y se exhibirá la película en 5 partes, «La Srita Don Quijote».

La sección de las 9 es a precios populares, con 5 películas.

A las 10 y cuarto sección extraordinaria con la película en 5 partes «Una mujer» y los acrobatas «Hermanos Lys».

## Molinos harineros de «El Faro»

Nuevamente se ha abierto al público el molino harinero de «EL FARO», situado en la calle de Porlier, esquina a Castro, haciéndose toda clase de molendas, incluso de raciones para ganado.

No olvidarse: Porlier, esquina a Castro

# NUESTRA INFORMACION

## De la Agencia Prensa Asociada

### PENINSULA

Madrid, 29-23'55

### Larga conferencia

Esta tarde sostuvieron una conferencia, que duró más de cuatro horas, el Presidente del Consejo, Sr. Sánchez Toca, los Ministros, de Marina, General Florez, de Gobernación, señor Burgos, el de la Guerra, General Tovar y el Gobernador civil de Barcelona, Sr. Amado.

Este último les expuso detalladamente cual era la situación de Cataluña, interesando de dichos Ministros una rápida solución a los problemas que allí se encuentran planteados.

Todos le ofrecieron desplegar el mayor interés en tan delicado asunto y muy en especial el Sr. Burgos que dió a conocer sus reformas sociales, con las que espera conjurar el conflicto.

Dicho Ministro ofreció que volverá a conferenciar con el Sr. Amado sobre el particular, proponiéndose conseguir que los patronos y obreros de la ciudad condal lleguen a un acuerdo armónico.

### Incendio

Después de haber sido transportados desde Tetuán a esta Corte 30 carros de papel, un incendio los devoró cuando ya se hallaban almacenados.

A consecuencia del siniestro resultó un hombre herido.

La exportación de tomates y peras. Dicen de San Sebastián que desde el próximo mes de Septiembre admitirá Inglaterra la exportación de tomates y peras de procedencia española.

### De comunicaciones

Desde hoy puede telegrafarse entre España e Inglaterra en el lenguaje convenido, sin ser censurados los despachos que se transmitan.

### El paro se extiende

Se sabe de Barcelona que se extiende el paro entre los obreros del ramo de construcción.

### Atentado

En Sabadell fué tiroteado por algunos obreros un patrón, el que perdió la vida a consecuencia del atentado.

### La huelga marítima

Continúa en la misma situación la huelga que tienen declarada los marinos mercantes.

Madrid, 29 20'85

### Solicitando un indulto

El Jefe del Gobierno, señor Sánchez Toca, recibió hoy la visita del Ministro de Marina, del Subsecretario de Instrucción pública y de una comisión de Cullera, los que le interesaron el indulto de los reos de dicho pueblo.

### Mejoras sociales

También recabaron del Presidente del Consejo la necesidad apremiante de que sea mejorada en Cullera la clase obrera, por atravesar ésta una situación lamentable.

### No tiene noticias

El Ministro de la Gobernación, señor Burgos, nos oíjo, en nuestra visita de hoy, que carecía de noticias referentes a la situación en provincias.

### Buenos propósitos

Dicho Ministro nos confirmó los buenos propósitos que tiene el Gobierno al objeto de llegar a la solución del conflicto de Barcelona, mediante transacciones decorosas por parte de patronos y obreros.

### Regreso

Ha regresado a esta Corte el Director general de Comunicaciones.

### Decreto

La Gaceta publica un decreto del Ministerio de Fomento disponiendo que se constituya un Comité partidario de estudiar y proponer al Gobierno la mejor manera de aplicar la explotación de los ferrocarriles.

### La jornada de ocho horas

También inserta dicho periódico oficial otro decreto sobre la implantación de la jornada de ocho horas.

### Regreso del Rey

El domingo regresará a esta Corte S. M. el Rey D. Alfonso.

### Disp. sión

Se avisa por el Gobierno a los españoles que se propongan hacer viaje a Suiza que tienen la necesidad de llevar visado su pasaporte por el representante de aquella nación.

## De Marruecos

### Tiroteo

Madrid, 29-23'55.

Nuestro Alto Comisario en Marruecos General Berenguer, comunica que el día 26, en Maiden y Larache, nuestras tropas tirotearon al enemigo.

### Soldado muerto

En dicha acción perdió la vida el soldado de Chiclana Isidoro Barberie.

### Las bajas del enemigo

Los moros por su parte, sufrieron, como consecuencia de dicho tiroteo, varias bajas.

## Extranjero

Madrid, 29-23-55.

### Legado importante

De New York comunican que el millonario Carnegie, recientemente fallecido, ha dejado a su esposa 25 millones de dolares.

## Comunidad de Aguas

### «Puerta de la Florida»

### Puerto de la Cruz

### Convocatoria

Por la presente se convoca a los Sres. accionistas de esta Comunidad para que se sirvan concurrir a las Oficinas de los Sres. Yeowars Brothers de este pueblo el día 31 de los corrientes a las 14 horas de dicho día con objeto de celebrar Junta general extraordinaria en la que se tratará: 1.º Dar cuenta de la renuncia del Presidente y elección por tanto del nuevo. 2.º Ver y dar cuenta del estado de fondos y deudas que tiene esta Comunidad y acordar cuantas derramas deban de hacerse para cubrir esas deudas. Puerto de la Cruz 25 de Agosto de 1919.

El Vice-Presidente.—José de Arroyo.

## Piano de cola

marca PLEYAL, se vende uno en inmejorables condiciones de uso.

Darán razón, Ferrería Enrique Pérez, calle de Alfonso XIII

## Asociación canaria en Cuba

### Delegación para Tenerife,

en esta capital, Plaza de la Constitución, Tabaquería «La Matildita».

Esta Delegación advierte a nuestros paisanos que se dirijan a la Isla de Cuba, la conveniencia de inscribirse antes de embarcarse, como socio de la Asociación Canaria, lo que les permite acogerse a la tutela de la sociedad para evitar el ingreso en el campamento de Tricornia, obtener trabajo conveniente y recibir el auxilio social en caso de enfermedad o desamparo.

Para informes y detalles, dirigirse al Delegado en Tenerife

Miguel Rufino del Castillo

## TERMOMETROS «CASELLA»

de venta en la

FARMACIA DR. SERRA